
國立清華大學擬設置「台北政經學院(TSE)」公聽會紀錄 

時    間：109年 2 月 26日（星期三）下午 2時正  

地    點：行政中心第一會議室 R721 

主 持 人：賀陳弘校長                               紀錄：王佩倫 

參與人員：11 位(詳如簽到單) 

 

壹、 主持人致詞 

歡迎大家前來公聽會，請科管院林哲群院長簡報。 

貳、 規劃內容簡報(報告人：科管院林哲群院長)：略 

 

參、 意見交流 
  一、經濟系趙相科教授： 

（一) 中央大學可能協辦？中央大學有相關人士在台北政經學院基金會

擔任董事，是否會影響清華運作的獨立性？ 
（二) 由簡報看，台北政經學院的規劃似偏重教學，對研究方向尚不明

確，未來師資是朝教學或研究的方向去徵才？因其參考 model 倫
敦政經學院，該學院厲害就在於師資強大，吸引政二代就讀，進

而增加學院的影響力，建議可參考法國的政治科學學院。 
（三) 國際師資的聘任是否能不受現有規定之限制(薪資的額度、授課的

時數等)或許較能吸引國外學者。 
校長： 

      有關台北政經學院(TSE)籌設，有中央及清華兩校申請並獲邀至台

北政經學院基金會進行簡報，基金會選定清華主辦「台北政經學院」

機會高，惟基金會有 4 位前教育部長擔任董事，其中 1 位是中央大

學前校長，有與中央大學為部分合作的可能性。日後台北政經學院

由本校運作有完全主體性，對於與國內外不同學術單位的強項進行

合作，包括中央大學在內，本校持正面態度。 
 



林哲群院長： 
      招募老師原則並不分教學或研究，而是議題導向。日後運作會有「院

務發展與規劃委員會」(由基金會、本校、與雙方共推之外部國內

外學者專家組成，評議學院發展重要事項)，討論師資方向指導原

則。 
謝英哲主任： 

      當初看基金會的要求時，我認為他所期待的台北政經學院應是一個

對社會有影響力的學術卓越中心。清華可以做的是從議題出發，然

後由教學及研究來搭配，最後培養出對社會有影響力的學生。當初

構想是師資至少有兩個以上的專業，才有辦法做整合。整體而言學

院會是以永續為主軸，其中有一定的彈性。 
校長： 

        台北政經學院有基金會挹注的經費，採獨立運作、彈性教學，此對

於國際攬才有助益。 

   二、經濟系李翎帆副教授： 
       台北政經學院與本校既有的科管院似有很多重疊？ 

林哲群院長： 
        科管院強調的是管理，台北政經學院以永續為主軸，由重大議題 

(SDGs，國家治理與安全、國土規劃、經濟轉型)出發，創立新價值

(人權自由、族群共存、公平正義......)，培育新人才(π型)。我們想

跳脫傳統的政經學院而採跨領域的結合，就是在既有清華 10 學院

的基礎上，另設一個跨領域而較偏政經的學院。 
校長： 

        跨領域是清華的特色及模式，永續是一個新議題，但無法把所有的

領域都放進去。基金會對政經方面比較有興趣，所以就採「政經+X」，

以永續為主題，吸引及培育跨界開創的人才與取向。 

    三、清大學士後法律學位學程在職生湯鵬曉(書面提問)： 
        建議或可思考針對台北政經中心之中央公部門國際化跨領域人才



養成需求，進一步於台北基地申設公共行政/事務學群之碩士後第二

碩士學位在職進修專班。 
林哲群院長： 

        在職班設置較屬國內性的需求，目前基金會規劃招收 7 成國際生，

餘 3 成是否會招收在職生，俟日後基金會及「院務發展與規劃委員

會」討論定位。 
 
肆、 散會(15:20) 


